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Ja, du, du bist mein Fels und meine Burg! Du wirst mich f¿hren 
und leiten - daf¿r stehst du mit deinem Namen ein.   
           Psalm 31, 4 

Christus spricht: 
Siehe, ich bin bei euch alle Tage bis an 
der Welt Ende.     Matthªus 28, 20 
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Diese Empfehlung richtet sich an die Christen in 
Kleinasien. Petrus schreibt ihnen einen Brief zur Er-

mutigung. Sie leben in einer feindlichen Umwelt und brauchen viel Kraft, 
um an ihrem Glauben festzuhalten. Als Christen haben sie sich von den 
heidnischen Gºttern abgewendet und bekommen nun den Gegenwind zu 
sp¿ren. 

Jesus erzªhlt die Geschichte von einem Knecht, der seinem Kºnig sehr 
viel Geld schuldet. Eines Tages fordert der Kºnig Rechenschaft und der 
Knecht kann nicht zahlen. Daraufhin ordnet der Kºnig an, den Knecht und 
alles, was er hat, einschlieÇlich seiner Familie, zu verkaufen, um die 
Schulden damit zu decken. Der Knecht winselt um Erbarmen ï und erhªlt 
es. Nicht nur, dass ihm Aufschub gewªhrt wird, er bekommt einen totalen 
Schuldenerlass. Er braucht keinen Cent mehr zur¿ckzahlen, ist absolut 
frei. Wenn das nicht Gnade ist. 

Aber die Geschichte geht weiter. Und Jesus erzªhlt, wie der Knecht diese 
Gnade zwar als Geschenk vºllig ohne sein Zutun bekommen hat, wie sie 
aber Folgen erwartet, ohne die sie wieder verloren geht! 

Der Knecht begegnet einem Mitknecht, der ihm etwas schuldet. Eine weit-
aus geringere Summe als die, um die es zwischen ihm und dem Kºnig 
gegangen war. Und der Knecht zeigt seinerseits keinerlei Erbarmen, for-
dert die R¿ckzahlung mit aller Hªrte ein. Das wiederum wird dem Kºnig 
berichtet. Und wie reagiert der? Gnade ist Gnade, kann man nichts ma-
chen? Nein! Der Kºnig lªsst den Knecht holen und konfrontiert ihn mit sei-
nem Handeln ï und entzieht ihm die gewªhrte Gnade wieder, weil er sie 
nicht weitergegeben hat. 

Gnade hat Folgen: sie muss weitergegeben werden, damit sie nicht verlo-
ren geht, sondern sich vermehrt! 

Und davon spricht auch unser Vers aus 1. Petrus 4,10. Hier jedoch nicht 
von der Folgerung, dass wir die uns von Gott geschenkte Gnade an ande-
re Menschen weitergeben sollen, sondern eher davon, dass uns die Gna-
de gleichsam wie ein Vermºgen anvertraut ist, das wir sorgfªltig verwalten 

Dient einander als gute Verwalter der vielfªlti-
gen Gnade Gottes, jeder mit der Gabe, die er 
empfangen hat!         1.Petrus 4,10 
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sollen. Und das geschieht, indem wir einander dienen. Und zwar mit den 
Gaben, die wir durch Gottes Gnade von ihm empfangen haben. Gott hat 
allen Gemeindemitgliedern unterschiedliche Gaben gegeben, aber alle 
lassen sich zum Dienst f¿r andere einsetzen. Wer ¿ber die Gabe des Be-
tens verf¿gt, kann die anderen in seine Gebete einschlieÇen. Wer die Ga-
be der Liebe hat, soll den anderen vergeben. Und wer ¿ber ein Haus oder 
die notwendige Finanzkraft verf¿gt, soll den Bed¿rftigen Gastfreundschaft 
erweisen. Und die Liste lieÇe sich mit weiteren Gaben verlªngern. 

Wir sind beschenkt, reich beschenkt. Aber nicht, damit dieses Geschenk 
uns persºnlich reich macht, sondern damit alle etwas davon haben. Erst 
wenn wir von dem Reichtum, den er uns gegeben hat, weitergeben, ent-
faltet sich das ganze AusmaÇ dieses Schatzes. 

Wir kºnnen hier heraushºren, worauf es beim Dienen vor allen Dingen 
ankommt: Es soll nicht ein Akt der Selbstverwirklichung sein, sondern aus 
Gott heraus geschehen ï aus seinem Wort, aus seiner Kraft. Durch die 
Kraft Gottes kann man dann auch mit Ausdauer dienen. Dienen heiÇt: 
sich nicht hervortun (aber auch: sich nicht zur¿ckziehen!), sondern sich 
ganz einfach in die Pflicht nehmen lassen von dem Herrn, der das Boot 
unseres Lebens steuert. Deshalb nennt Petrus uns Christen hier 
ĂVerwalterñ. Ein Verwalter ist der Angestellte eines Hausherrn, der den 
ganzen Hausstand verantwortlich leiten und verwalten soll. So sollen wir 
ĂVerwalterñ sein ¿ber alles, was Gott uns in unserem Leben anvertraut 
hat: unsere kºrperlichen, geistigen und geistlichen Fªhigkeiten, unser 
Geld und Gut, unsere Zeit und Gelegenheiten, unsere Pflichten und Auf-
gaben. Das alles sollen wir getreu im Sinne Gottes einsetzen und verwal-
ten ï und das bedeutet: im Sinne seiner Gebote. 

Petrus ermutigt die Christen so zu leben, dass sie auf der einen Seite kei-
nen AnstoÇ zu ¿bler Nachrede geben und auf der anderen Seite, durch 
ihren Umgang miteinander, einen einladenden Lebensstil ¿ben. 

Johann Sebastian Bach setzte unter seine Musik drei Buchstaben: S. D. 
G., Soli Deo Gloria, zu deutsch: Allein Gott die Ehre! So schreibt auch 
Petrus im nªchsten Vers 11: Ăé damit in allen Dingen Gott gepriesen 
werde durch Jesus Christus. Ihm sei Ehre und Macht von Ewigkeit zu 
Ewigkeit!ò 

Wenn wir das nicht nur so dahinsagen, sondern es auch beherzigen, 
dann wird unser Tun und Reden ein Dienen nach Gottes Herzen werden. 

 
Liebe Gr¿Çe 

Matthias Kasemann 
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Liebe Leserin, lieber Leser 

 

wir leben in einer Zeit, die viele verunsichert. Nicht nur das ungewohn-
te Kontaktverbot zu anderen Menschen verlangt uns viel ab. Auch 
geistlich sind wir herausgefordert. Wie gestalten wir die Gemeinschaft 
in der Gemeinde, ohne uns treffen zu kºnnen? Wie geschieht Seelsor-
ge? Wie teilen wir Glauben und Leben miteinander? Hier sind Kreativi-
tªt und Engagement gefragt. Und wie viel davon unter uns lebt, davon 
zeichnen die Best-Practice-Beispiele auf der Internetseite des Bundes 
ein schºnes Bild. Aber dar¿ber hinaus gibt es auch theologische Fra-
gen, die hier und da zu hºren sind. Zum Beispiel die Frage, ob COVID-
19 eine Strafe Gottes ist. Ob Gott die Menschheit nun ihrer Verderbt-
heit ¿berlªsst und das Virus eben eine Folge dieser Verderbtheit ist. 
Und welche Strafen Gottes nun noch folgen, bis das Ende der Welt 
endlich erreicht ist. Diese Fragen und MutmaÇungen gehen in eine fal-
sche Richtung. Warum, das zeigt uns Pastor Uwe Dammann in seiner 
Andacht, die am 28. Mªrz 2020 in ĂWort f¿r heuteñ erschienen ist. 

 
Christoph Stiba 
Generalsekretªr 
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Jesus sagte zu seinen J¿ngern: ĂDen Tag oder die Stunde, wann 
das Ende da ist, kennt niemand. Nur der Vater kennt sie.ñ (Markus 
13, 32) 

Diese klare Ansage Jesu hat Christen nicht abgehalten, sich doch um 
Tag und Stunde zu k¿mmern, sie zu berechnen und ihr ï mit jeweils 
abschlieÇender Enttªuschung ï entgegenzufiebern. Wenn etwas nur 
der Vater im Himmel kennt, vielleicht kriegen wir es doch raus? Aber 
sind wir tapfer: Wir kriegen es nicht raus. Zeit und Stunde bleiben uns 
verborgen. Die Engel wissen es nicht, der Sohn weiÇ es nicht. Warum 
dann wir? Alle behaupteten Zeiger auf Gottes Weltenuhr, alle endzeitli-
chen Hochrechnungen sind und bleiben eine Sackgasse. Niemand 
kennt den Zeitpunkt des Endes. Niemand! Daraus ergibt sich eine ein-
fache Schlussfolgerung. Wenn niemand das Ende kennt, dann darf 
auch niemand damit rechnen. Und wenn ich mit dem Ende nicht rech-
ne, womit dann?  

Es bleibt mir nichts weiter ¿brig, als mit dem Anfang zu rechnen. Mit 
Gottes Wort ĂEs werde!ñ Es gehºrt zu unseren Lebenserfahrungen, 
dass wir mit dem Ende rechnen. Mit dem Ende von Beziehungen, mit 
dem Ende eines Menschenlebens, mit dem Ende nat¿rlicher Ressour-
cen. Aber letztlich sind die Enden nicht zu packen. Die Endzeitrede Je-
su ist eine Aufforderung, christliches Reden vom Ende zu begrenzen. 
Nat¿rlich darf das Thema bedacht werden. Aber irgendwann sollte 
dann damit Schluss sein. In allen Erfahrungen, dass etwas endet, soll-
ten wir uns auf das besinnen, was Gott gerade anfªngt. In uns, in sei-
ner Kirche, in unserer Welt. Und das sollten wir dann auch mit ihm an-
fangen. Und aus der Hand legen wir das erst, wenn der Zeitpunkt ge-
kommen ist, den nur der Vater im Himmel kennt. Luther, so heiÇt es, 
hªtte noch ein Apfelbªumchen gepflanzt, wenn er gewusst hªtte, dass 
morgen die Welt untergeht. Wir wissen es nicht. Also, Anstehendes 
anpacken, was das Zeug hªlt. 

 
Uwe Dammann 
Pastor Hofkirche Kºpenick (Baptisten) 
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F¿r die vielleicht manchmal etwas lang werdende Zeit zu Hause  

    - ein Buchtipp von der christlichen Buchhandlung: 

  Gott ist unkaputtbar  
  von Christian A. Schwarz 

 

Relevanzkrise?  

Unsere digitalisierte und globalisierte Gesellschaft 
stellt die Kirche vor neue Herausforderungen. Wie 
reagieren die Glªubigen auf die Verªnderungen, die 
speziell in den letzten acht Jahren weltweit beobach-
tet werden? Zwei Lager werden dabei deutlich: 

Die ñProgressivenò: sie fragen, wie wir uns dem ge-
sellschaftlichen Wandel anpassen kºnnen, um trag-
fªhige Antworten zu geben. Welche Teile unseres 

Erbes kºnnen dabei als unnºtiger Ballast betrachtet werden? 

Die ñKonservativenò: sie fragen, was wir tun kºnnen, damit wir wieder zu den 
urspr¿nglichen MaÇstªben zur¿ckfinden.  Wie kºnnen biblische Prinzipien 
umgesetzt werden, ohne sie aufzuweichen? 

Viel zu oft wird wertvolle Energie vergeudet, um das ñgegnerische Lagerò zu 
bekªmpfen.  SchlieÇen sich diese beiden Positionen ¿berhaupt aus? Oder 
kºnnten sie sich ergªnzen? 

Schwarz fordert ein ñUpgradeò der Kirche, das nicht bei der ªuÇeren Form 
stehen bleibt. Es geht ihm um eine Wiederentdeckung der christlichen DNA, 
wie sie in der Bibel zum Ausdruck gebracht wird. Das stellt die eigenen Denk-
muster in Frage und garantiert unerwartete Entdeckungen. Das gilt f¿r kon-
servative wie auch f¿r progressive Gruppen. 
 

Unkaputtbar? 

Ist das ein passendes Attribut in Bezug auf Gott? Wªre ñewigò nicht die bes-
sere Bezeichnung? Der Titel soll aufr¿tteln und herausfordern. Damit der Le-
ser einmal aus einem ungewohnten Blickwinkel auf Gott und den christlichen 
Glauben schaut. Der Autor meint: ñWer will, dass das Christentum bleibt wie 
es ist, der will nicht, dass es bleibt.ò 
 

Lesbar? 

Dieses Buch fordert heraus; es ist keine leichtgªngige Lekt¿re f¿r die Kaffee-
pause. 

Christian A. Schwarz verwendet Forschungsergebnisse aus 75.000 Gemein-
den weltweit. Befragt wurden 2,3 Millionen Menschen, ¿ber 20 Jahre hinweg. 


